

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, sábado 19 de julio de 1902

Número 227

## Teatro Nacional

Para el sábado

*El Afinador*—Vital Aza  
*El Crimen de anoche*—Constantino Gil.  
*Monólogo por la Señora Mari.*

Para el domingo

**TIERRA BAJA**

de Angel Guimerá

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

## LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

GOFIO:

=====	DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra
=====	" CEBADA.....	0-20 "
=====	" MAIZ.....	0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

## ACADEMIA DE INGLÉS

— DE —

J. H. EDWARDS

6ª Avenida Oeste, frente á Robert Hermanos  
Bajos del Hotel Internacional  
El idioma Inglés enseñado prácticamente

EN TRES MESES

Durante dos años de estar en San José he enseñado á más de 200 discípulos este idioma y están muy satisfechos pues lo hablan con perfección.

Clases particulares para Señoras, Señoritas y otros que desean clases á domicilio.

Para informes dirigirse á la Academia ó á don José Sacristan en la oficina del Hotel internacional.

J. H. EDWARDS.



LA CERVEZA

DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR

POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



## RODOLFO ROMANI & C<sup>a</sup>

ha trasladado su almacén de abarrotes y vinos de todas clases y de calidad superior, frente al Parqucito de la Merced, en la casa que ocupaba el Hotel Francés.

### AVISO

Alquilo una casa grande, propia para una familia numerosa.

G. RICHMOND

### CAÑA

DE CONSTRUCCION de primera clase

VENDE

D. A. Bejarano

### AVISO

Se alquila una casa cómoda y decente, propia para una familia regular, situada 300 varas al Este de la iglesia de lavilla de Guadalupe y en la calle principal. Entenderse con Victorino Gutiérrez en aquella villa y en esta ciudad con el Administrador de "El Derecho."

### El Miravalles en actividad

La Tintorería Central de don Carlos Peralta ha rebajado considerablemente los precios de sus trabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores.

Se compromete á satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomienden.

**RICARDO KRIEBEL**

DENTISTA ALEMAN

DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

SASTRERIA INGLESA

de

J. Alleyne Belgrave

Después de largos estudios en Londres y doce años de práctica en Caracas, Bogotá y otros países de Sud América, ofrezco mis servicios en todo lo relacionado con el arte sastrería, á la juventud de esta culta y simpática ciudad, prometiendo dejar satisfecho al dandy más exigente. Pronto llegará un gran surtido de casimires ingleses y franceses.

ELEGANTE CORTE

ESTILO CORRECTO

— Esquina del Hotel Internacional —

### AVISO

Se alquila la bodega que ocupó la Botica Francesa, en los bajos de la casa del General Fernández, 100 varas al Sur del Parque Central.

COGNAC

## Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.  
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

### EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

*El Cognac Renault & Cie.*

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTARICA,

F. E. PARRAGA & C<sup>a</sup>

Avenida Central, Este No. 260.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de Carpintería y Evanistería

Frente á la casa del Dr. Páez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que tiene á la venta y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227  
APARTADO NO. 86.

San José, sábado 19 de julio de 1902

Las Directivas del  
Partido Republicano  
al País:

CONTINUACIÓN de las fir-  
mas de las Directivas al pie del  
Manifiesto de 4 de junio.

MATA-  
REDONDA

9 de Julio de 1902.

Jesús Oviedo  
Presidente

Juan José Oviedo O.  
Vice-Presidente

Rafael Porras  
Tesorero

Vocales:

José Joaquín Escalante  
Encarnación Castro B.

Francisco Soto I.

Manuel Salazar O.

Nicasio Cubillo

Rafael Soto J.

J. Ramón Guzmán

Rafael Quesada

Modesto Zúñiga

José Gómez R.

Jesús Soto C.

José Rodríguez Ch.

Juan Solís G.

Alberto Soto E.

Benjamín Escalante R.

Secretario.

Mata-Redonda, julio 9 de 1902.

Señor Licenciado don Máximo Fernández  
JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

San José.

MI DISTINGUIDO JEFE:

Cábeme el honor de enviar á Ud. copia del Manifiesto de 4 de junio, con el que tuvo á bien honrarnos, el cual va firmado por todos los miembros que componen la Directiva de este distrito.

Tanto la Directiva como todos nuestros correligionarios estamos completamente llenos de gozo y hemos acogido con verdadero júbilo el Manifiesto al País, y me cabe la honra de asegurarle que nuestra adhesión al Partido Republicano de que Ud. es su digno Jefe, será imperecedera y además prometo que trabajaremos con todo el entusiasmo que nuestro espíritu abriga, hasta ver colmados los deseos que nuestro al-

to y noble Partido llevará á efecto sin mancha ninguna.

Reciba mi distinguido Jefe la más franca y sincera estimación de simpatía y de profundo cariño y respeto de parte de esta Directiva y especialmente de su atento y seguro servidor,

JESÚS OVIEDO.

20 de Julio

EN LA FIESTA PATRIA

Ofrendas de amor y fervido culto han alcanzado siempre, en pueblos que nunca desmintieron su veneración por lo grande y lo magnánimo, las fechas que recuerdan los avances del social engrandecimiento. Para los países democráticos esas fechas son aquellas en que la civilización ha llevado un nuevo trofeo al campo de sus glorias, ó la libertad, en su marcha triunfal al través de los tiempos, ha obtenido alguna trascendental conquista. Cuando á las evocaciones del patriotismo acude una de esas etapas con su cortejo de recuerdos, tal parece que los ojos del alma contemplaran, entre las brumas del pasado, la resurrección de toda una época con los hombres que, circuidos de mimbo resplandeciente, figuraron en ella como protagonistas, y legaron á la historia su nombre como esclarecida presea y á los pósteros su ejemplo como sublimadora enseñanza. Ningún síntoma, pues, tan evidente de la decadencia de un pueblo, como la frialdad con que en ocasiones se mira el advenimiento de estos clásicos días que nos recuerdan los triunfos del derecho y el alborozo de los pueblos redimidos.

Por nuestra parte, á fuer de republicanos, bendigamos las sombras de nuestros próceres en este día de venturosas recordaciones; y al saludar al hermoso sol de 20 de Julio, no veamos en él tan sólo una jornada emancipadora, sino el simbólico instante que marca, en la historia y en el tiempo, el despertar de una idea cuyo poder fecundador será irresistible, porque mientras existan impulsos progresivos y la virtud aliente, no faltará la cátedra donde vibren sus enseñanzas ni la cima donde su enseña culmine.

Los hombres de fuerte corazón que el 20 de Julio de 1810 lanzaron el grito de emancipación á los oídos de la reyesidad agonizante, estaban dotados de espíritu fundido en los moldes egregios de la Roma republicana; y la larga, titánica lucha que hubieron de sostener desde aquel momento hasta el día, por siempre memorable, en que el último trueno de Ayacucho limpió de opresores el Nuevo Mundo, supera en grandeza á los más heroicos anales de la tierra. Osados exploradores de un mundo que velaban las som-

bras del despotismo, les fué preciso salvar, para llegar hasta él, una senda cercada de rayos y cruzada por relámpagos; inspirados mensajeros de la idea con que la Revolución Francesa alumbró al mundo, tuvieron que aceptar para que la posteridad se bañase en sus resplandores eternos, la cruz de todos los martirios y la prueba de la muerte. Ellos subieron al cadalso que sus sacrificadores llamaron poste de infamia y que la historia ha convertido en pedestal de glorificación imperecedera, y en los sitios del solemne holocausto quedó cerniéndose, como espíritu místico sobre sagrados despojos, el genio emancipador de las edades futuras. La mano del sicario llevó á sus labios la copa de la amargura suprema, pero ellos divisaron al morir en lontananzas queridas, el despertar de una radiosa alborada.

Su divina claridad se halla hoy velada para los hijos de Colombia, pero como la libertad es el necesario complemento de la labor acometida por aquellos demoletores inmortales, no hay que desconfiar por más que las oscuridades de estos tiempos hagan larga y angustiosa la espera, en la venida de aquella iluminación purificadora.

Nacionalidad que al venir á la vida de emancipación fué arrullada en su cuna por tantas épicas armonías é ilustrada por hazañas tan ínclitas, tiene pues en un futuro no lejano, su puesto de honor entre los más avanzados pueblos de la tierra. La Gloria es diosa que no otorga sus galardones sino á los que á su templo se acercan con la aureola de luz de los que han escalado las cumbres redentoras. Colombia asombró al mundo con los milagros de abnegación de sus hijos, luchó y se sacrificó por ideales generosos y dió á los pueblos libres, en muchas épocas de su vida republicana, el ejemplo de grandes virtudes cívicas. Sobre ella, pues, derramarán sus irradiaciones benéficas el sol de libertad que se aproxima y el reinado de justicia que viene.

20 de Julio, 1894.

A. ROBAYO L.

DISCURSO

Pronunciado por el doctor José María Rojas Garrido, en Bogotá, al pie de la Estatua del libertador: el 20 de julio de 1879.

I

SEÑORES

Ante el auditorio del aniversario, alguna vez, con entusiasmo, he saludado las sombras de los mártires. Hoy vengo con el mismo propósito, pero estoy desconcertado. La tribuna, en estos momentos es para mí contraproducente. Sin embargo, el deber

del patriotismo es imperioso, y nada importa que la cosecha de 1910 esté como empedernida al viento de las diversiones políticas entre los miembros de la misma familia, que al nacer tenía su cuna colgada de las ramas de aquel árbol!

Al contrario, la concordia siempre obliga á los buenos, como que en otra atmósfera ningún noble corazón late tranquilo!

Oídme pues, con benevolencia, y dejadme que haga tributo de lo único que hoy poseo,—el abatimiento de mi espíritu angustiados!....

II

No sé si es en sueño de historia: me parece que viajando Cristóbal Colón por las llanuras del mar se encontró con Atlante que venía de las entrañas de la tierra trayendo este continente sobre los hombros. Los dos viajeros se saludaron con respeto. Era el uno hallazgo del otro.

El genio de Europa, sofocado y aturdido, necesitaba aire fresco y pedía nuevas montañas. Este desierto esterilizado y mudo, quería convertirse en oasis y anhelaba inmigración. La inteligencia pedía alimento de ideas; aquellas musas caídas de la fábula agotada, lira de nuevas cuerdas, otra inspiración y otro parnaso; el movimiento mercantil, pilas galvánicas; la libertad, horizontes; y luz, la sombra. Los dos viajeros se entendieron y contrataron, es decir, la naturaleza primitiva y la civilización, el bosque bravío y el progreso. Colón traía una cruz y un cetro y América tenía gargantillas de oro y el regazo lleno de esmeraldas y diamantes. Se hizo el cambio, y el trono de España retocó su manto desteñido con la púrpura de los Andes y lo cuajó de piedras preciosas.

Pero después de trescientos años sólo se encontraba en la soledad el sollozo de la india y el rumor del abismo!.....

Atlante había sido engañado y despojado, y fué á pedir venganza al cielo. Dios, otorgándole apenas justicia y misericordia, le mandó descender en forma de hombre-rayo á soltar á la prisionera. Rompió el cetro, la hizo independiente, le dejó la cruz en señal de redención y al tornar al Océano obsequió su sombra al pueblo en bronce sobre este mármol. Contempladla, es Bolívar, el genio de la América libre sobre el pedestal de la gloria....

III

El 20 de Julio de 1810, el opresor dirigió al vasallo el insulto que debía colmar la medida en Santafé. No era posible aguantar más oprobio.

El sabio Nariño había minado el trono con "Los derechos del hombre" y el pueblo de esta ciudad, ensayando su soberanía, en aquella fecha puso fuego al edificio. El prócer Acevedo levantó tribuna en esta plaza y era un raudal de llamas la elocuencia que vertía. El virreinato saltó en pedruzcos. La ola del incendio extendida cubrió las provincias, y á brazo partido comenzó una lucha de titanes que se revolcaron

en su propia sangre. La muerte se hartó de cadalzos, corrieron ríos de lágrimas; pero al fin, el estampido de Boyacá despejó el cielo de la Patria!

IV

Y pongo aquí punto final á mi narración. La senda que de entonces acá hemos trillado es una calle de amargura... para qué restregar más de media centuria de infortunios. Basta saber que hoy estamos divididos, despedazados, cubiertos de polvo y balanceando en la orilla del abismo. Pero qué! ¿No podremos salvarnos?

Señores: hoy la filosofía por boca de Víctor Hugo en pie sobre la tribuna de los siglos, pide al universo *piEDAD suprema hasta para el verdugo*.

Nosotros, señores, ejercitamos la *piEDAD sencilla*, siquiera para nuestra pobre Patria!

Pero aquel hombre-prodigio, especie de pitonisa de los oráculos de la humanidad, asoma contra ésta una acusación terrible.

Las claras y sublimes palabras —*amaos los unos á los otros*— ¿son tan confusas, dice, que no han podido entenderlas sino los apóstoles?

Señores: por nuestra parte, rectifiquemos á Víctor Hugo con la reconciliación. De otro modo este aniversario será un sarcasmo.

Vosotros estáis obligados á hacer acto de concordia. Sí, vosotros, los hijos de los próceres, renuevos de la libertad, brotados al pie del patíbulo en la tierra abonada con aquella sangre, debéis daros este día el abrazo del Evangelio sobre las tumbas de vuestros padres!

Con esta confianza que me da el recuerdo de sus cenizas veneradas:

Gloria al 20 de Julio de 1810!  
Viva la República!  
Gloria al pueblo Soberano!  
Viva el aniversario de la independencia!

Para medicinas frescas  
LA BOTICA UNIVERSAL

## Nervios

Creí que con la ascensión del señor Esquivel al solio terminarían los Quijotes en mi tierra, pero, ayer, al llegar cerca del Cuartel de Artillería como á las once de la noche, comprendí que todavía imperaban los dignísimos fidalgos que harán la felicidad de nuestra Patria, indudablemente, ilustrándola con gloriosas fechas.

Por todas partes, fortines, ventanas, claraboyas, etc. me gritaban con voz desahogada: "¡Alto! ¿quién vive?" Continué caminando, creyendo que no era á mí á quien se referían; pero luego ví asomar rifles, y un policía armado hasta los dientes, desde la esquina del Imperial me gritó: "¡Alto! por ahí no se pasa." En tanto, del Cuartel continuaban con sus gritos de: "¡Alto, ó va fuego!" Naturalmente retrocedí y tomé otra calle, lamentándome de que hubieran tantos nerviosos en los cuarteles ó en el Gobierno.

No quiero morir de un susto; ni yo sólo puedo tomar cuarteles.

EL BACHILLER.

Para perfumes exquisitos  
LA BOTICA UNIVERSAL

## Santo Domingo

Felicitemos á este valiente pueblo republicano por el nombramiento que el Gobierno ha hecho en don Ramón Villalobos Rodríguez para Jefe Político del Cantón.

Damos las gracias al Gobierno por haber atendido el anhelo de los domingueños de tener sirviendo ese puesto á una persona de aquel lugar; y enviamos nuestros parabienes al señor Villalobos por la distinción de que ha sido objeto.

Para frescos magníficos  
LA BOTICA UNIVERSAL

## Nuestro inteligente

amigo, Licenciado don Zacarías Guerrero Angulo, ha sido nombrado Jefe del Laboratorio Químico-Comercial de Puntarenas.

Nos alegramos de que el Gobierno aproveche las aptitudes del señor Guerrero y enviamos nuestras sinceras felicitaciones al nombrado.

Para despacho de noche  
LA BOTICA UNIVERSAL

## Aclaración

Algunos de nuestros colegas de la prensa nacional han calificado nuestro periódico "El Derecho" de civilista y dado á entender que estamos en connivencia y formando causa común con aquel Partido, que consideramos extinguido, del cual no queda más que un lúgubre recuerdo en los anales de la historia de nuestra querida patria.

De boca de muchos hemos oído iguales inculpaciones á nuestro periódico y á nuestro Partido y tócanos ahora desvanecer ese error, declarando, como declaramos, que nuestros principios están encarnados en el republicanismo neto y no debe concebirse contubernio alguno con un Partido cuyas ideas están en abierta oposición con las nuestras.

Si hemos censurado á los transaccionistas en sus ataques al ex-Presidente Iglesias, no es porque estemos de parte de éste sino que creemos y sostenemos que los que por medio de la transacción han formado una sola entidad política con aquel, *no son los llamados* á criticar sus actos administrativos, y así lo hemos manifestado más de una vez.

Es necesario tener mucha mala fe ó una inteligencia muy escasa si no ya un empeño torcido, para tergiversar nuestras palabras.

Hacemos esta advertencia por última vez y esperamos que desaparecerán las ideas erróneas que bullen en muchos cerebros al juzgarnos inconsecuentes y desleales. Nuestros escritos son claros

y nuestro partido es y será siempre puro como el rocío, sin que la maledicencia logre enturbiarlo. Conste, pues.

## Comunicado

### De Guadalupe

He visto en "El Noticiero de uno de estos días unos cargos para la persona que escribió la gacetilla negando las aptitudes del señor Claudio Rojas, para desempeñar la Jefatura Política de este pueblo.

Como tales cargos son de todo punto erróneos y llevan en sí el venenoso estigma de la calumnia, no vacilo en hacer constar que lo dicho en tal gacetilla es á todas luces exacto y que el público, más que nadie puede juzgar si un republicano puede hoy aspirar á ocupar un puesto en el Gobierno. Muy por el contrario, los verdaderos aspirantes á tal puesto son los señores Claudio Rojas, Querlino Vargas, Alberto Vargas y Julián Salazar, todas personas que no gozan de ninguna simpatía en nuestro pueblo y que vendrían á ser la pesadilla y el atraso de esta pobre población.

Sé que han andado recogiendo firmas en favor del señor Rojas, y que su empresa estéril no ha tenido eco entre los buenos hijos de Guadalupe.

Para que conste lo que queda dicho, en breve mandaré publicar en las columnas de su acreditado periódico, si usted me presta un espacio, las firmas de personas honradas y en número considerable, que protestan contra ese nombramiento.

Un republicano del centro

19 de julio de 1902.

## Gacetillas

### La estimable matrona

doña Delfina P. de Angulo, señora esposa del Dr. Angulo está en cama de algún cuidado. Deseamos vivamente su pronta mejoría.

Para medicinas baratas  
LA BOTICA UNIVERSAL

### En estos días

partira para Palmares y Atenas la Comisión de Gobernación, con la mira de estudiar cierta petición importante que hizo el último de estos pueblos á la Cámara. Don Víctor Fernández G., don Ismael Alvarado y don Félix Pacheco son los diputados que forman esta comisión.

Para despacho puntual  
LA BOTICA UNIVERSAL

### Ha llegado

á esta tierra la estimable señorita Marta Tinoco, que se hallaba estudiando en los Estados Unidos. Bienvenida sea la distinguida señorita.

### Expresión de gratitud

Nos es muy satisfactorio dar una muestra de agradecimiento á todas aquellas personas que nos acompaña-

ron en el duro trance de ver morir á varios miembros queridos de nuestra familia. Cumplo con este deber, y hago saber á todas esas bondadosas personas que nuestros pechos rezan de gratitud para con ellas y muy especialmente para con D. José Castro.

Liduvino Cascante

Ramón Varela B.

## CABLES

CIUDAD DEL CABO, 17.—

Las mujeres de esta ciudad presentaron á la esposa de Mr. Steyn, expresidente del Estado de Orange, con un bolsillo conteniendo mil libras esterlinas. La familia Steyn, compuesta del expresidente, su esposa y dos hijas, se embarcaron hoy á bordo del vapor *Carisbrooke Castle* con destino á Europa. Mr. Steyn está en una condición lamentable á causa de la fiebre enterica. Sus piernas y brazos están casi paralizados y no puede abrir los párpados.

VENECIA, 17.—El Rey Víctor Manuel telegrafió de Rusia ofreciendo la suma de 40 mil libras esterlinas al fondo que se está reuniendo para construir de nuevo el campanario de S. Marcos. Se han suscrito ya dos millones de liras.

GUAYAQUIL, 18.—Un incendio que comenzó en esta anteaer ha destruído hasta ahora 548 casas. La pérdida se calcula en 6 millones de pesos. Los habitantes hacen lo posible por impedir el desarrollo del incendio, más tropiezan con mil obstáculos.—Han sido destruídos los principales edificios, incluyendo los colegios, cárceles, tesorería y principales casas de comercio.

SAN PETERSBURGO, 18.—Ayer tarde el rey Víctor Manuel se despidió cordialmente del czar. Esta mañana almorzó con la familia real.

ATENAS, 18.—Ha fallecido el arzobispo Procopio Ceconi, ex metropolitano de Atenas. Se vió obligado á renunciar hace poco á consecuencia de los motines universitarios, resultado de la propuesta de traducir los evangelios al griego moderno.

WASHINGTON, 18.—Los empleados de alto rango de ésta están discontentos por negarse el Vaticano á aceptar las condiciones que el Gobernador de Filipinas relativo á la retirada de los friiles españoles de sus respectivas parroquia. El Vaticano ha perdido la ocasión de hacer una buena ganancia en Filipinas. El tono de la nota de Taft no es el que esperaban los cardenales, pues el Vaticano trazó su política de acuerdo con la idea de que la misión americana se quedaría en Roma.

## I. Assmann & Co.

SAN JOSÉ, C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

Tip. de Padrón y Pujol

**UN JOVEN** que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes: Panadería Central, frente al Mercado.

## Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

## Las Píldoras del Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## En alquiler

se da una casa, amueblada desde la sala hasta la cocina. También pueden alquilarse los muebles separadamente.

Informes en la oficina de este diario.

## COMISIONES

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.

Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.

San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

## SE ALQUILA

Del 21 de este mes en adelante alquilo por seis meses mi casa de habitación amueblada. Es casa céntrica y cómoda. Entenderse con el doctor Maximiliano Fischel, 100 varas al Norte del Telégrafo.

**Alquilo** mi casa de habitación situada al frente de la Plaza de la Fábrica, calle de la Estación.

ELOY TRUQUE

**ALQUILO** Desde el 1º del mes entrante el local que actualmente ocupa con su almacén don Arturo Esquivel.

Entenderse con el Licenciado don Tomás Fernandez Bolandí ó conmigo.

Mayo de 1902.

Rosario Fernández v. de Güell

# INDUSTRIA NACIONAL

## "El Ideal"

FABRICA DE PERFUMES Y PRODUCTOS HIGIÉNICOS

Dirigida por **CARLOS ANTONIETTI**

6º AVENIDA OESTE, N° 124

(FRENTE AL CUARTEL DE ARTILLERÍA)—CASILLA 49

# Kokakinakola

## GRAN VINO

Reconstituyente-Tónico Digestivo

—PREPARADO CON PRODUCTOS FINOS—

QUÍMICAMENTE PUROS  
**EL GRAN VINO**  
**KOKAKINAKOLA**

SE COMPONE DE LOS SIGUIENTES PRODUCTOS:

**COCA.**—Legítima del Cuzco (Perú) cuyas propiedades nutritivas y reconstituyentes son de todos conocidas.

**QUINA.**—Calysaya de Huánuco (Perú) cuyos efectos tónicos y febrífugos son celebrados por la ciencia médica universal.

**KOLA.**—Originaria del Senegal (Africa) cuyas virtudes digestivas y excitantes son universalmente apreciadas.

Los extractos de estas plantas escrupulosamente elaborados, (según fórmula del célebre Doctor D. Paul Segond de la Academia de París) son íntimamente combinados con un excelente vino de pura uva.

El sumo cuidado con que se extraen las esencias y el rigor matemático que preside su dosaje, son otras tantas garantías que justifican la superioridad de este importante producto destinado á alcanzar los efectos más seguros en las varias afecciones del organismo.

El vino KOKAKINAKOLA posee la inmensa ventaja de ser de elaboración reciente y cuidadosamente preparado por personas inteligentes é interesadas en dar incremento á una nueva industria nacional, incitativo plausible para hacerlo preferible á los productos similares importados, la mayor parte de los cuales son fabricados para la exportación, ó sea de calidad inferior, á los que se expenden en los grandes centros productores.

El vino KOKAKINAKOLA proporcionado con esmero, es de una incontestable superioridad á los demás vinos para tonificar y fortalecer las vías digestivas, así como sus resultados contra las fiebres son indiscutibles; como reconstituyente no hay igual.

Su sabor exquisito lo hace preferible á cualquiera otro vino medicinal.

Tomado antes de comer es un excelente aperitivo y después de la comida es un digestivo incomparable, superior á cualquier licor.

El vino KOKAKINAKOLA, tomado con perseverancia, cura radicalmente la inapetencia y las digestiones laboriosas, produciendo una excitación favorable á la regeneración de los jugos gástricos.

También es muy eficaz contra las fiebres palúdicas, la anemia y clorosis devolviendo en pocos días al enfermo su color natural y la salud.

El vino KOKAKINAKOLA tiene la propiedad de curar al enfermo y preservar al sano.

Se recomienda muy especialmente para las costas y puntos infestados de paludismo, malaria ú otras enfermedades, como un preservatorio certero contra todas las epidemias.

### DOSIS:

PARA LOS ADULTOS.—Tres copitas diarias antes ó después de comer.

PARA LOS NIÑOS.—Tres cucharaditas diarias, siempre antes de comer.

Precios: UN COLON cada frasco.

Unico epósito en San José en la a reditada casa de

**A. HERRERO Y Cº**

"AL SIGLO NUEVO"

# Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo decualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encaga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.



Contiene el análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, á pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

### AVISO

Se alquila una casa de dos pisos con gran solar. Informes en esta oficina.

# Baños

En la esquina N. O. de la Merced nueva, se acaban de construir unos magníficos baños de aspersion á la disposición del público por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón, en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee, y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ninguna extra por ellos.

MANUEL SOTO.

## NUEVA AGENCIA

— DE —

Rotulación, Circulación é impresión

— DE —

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.